



Politische Gemeinde Birmensdorf

Zweckverband Friedhof Birmensdorf-Aesch Urnenabstimmung vom 15. April 2018

Beleuchtender Bericht zur Abstimmungsvorlage:

Auflösung des Zweckverbandes Friedhof Birmensdorf-Aesch
per 31. Dezember 2018

Hinweise

Auf den Websites birmensdorf.ch und aesch-zh.ch sind die wichtigsten Unterlagen zur Abstimmungsvorlage aufgeschaltet.

Die Beschlüsse der Gemeinderäte Birmensdorf und Aesch mit den dazugehörenden Unterlagen liegen ab Freitag, 16. März 2018, in den Gemeindehäusern Birmensdorf und Aesch zur Einsicht auf.

Die Resultate der Urnenabstimmung werden am Sonntag, 15. April 2018, auf den Websites birmensdorf.ch und aesch-zh.ch sowie in den Schaukästen bei den Gemeindehäusern in Birmensdorf und Aesch publiziert.

Auflösung des Zweckverbandes Friedhof Birmensdorf-Aesch Erläuterung der Vorlage

Seit jeher werden Einwohnerinnen und Einwohner von Aesch auf dem Friedhof Birmensdorf bestattet. Sichergestellt wird die Zusammenarbeit zwischen den beiden Gemeinden seit Jahrzehnten mit einem Zweckverband mit eigener Rechtspersönlichkeit. Das neue Gemeindegesetz (nGG), das per 1. Januar 2018 in Kraft getreten ist, verpflichtet die Zweckverbände zu einem eigenen Verbandshaushalt mit eigener Bilanz. Dies zwingt alle Zweckverbände, die noch keinen eigenen Haushalt haben, zur Totalrevision der Statuten bis spätestens 1. Januar 2022. Über die Statutenrevision muss an der Urne abgestimmt werden. Für den Betrieb eines Friedhofes für zwei Gemeinden ist der Zweckverband ein aufwändiges Konstrukt. Die Art und Weise, wie ein Friedhof zu führen ist, wird durch das übergeordnete Recht sowie durch die Friedhof- und Bestattungsverordnung geregelt. Die Friedhofkommission sowie die Gemeinderäte von Birmensdorf und Aesch ziehen deshalb einen Anschlussvertrag dem Zweckverband vor. Der Gemeinderat Birmensdorf hat den Anschlussvertrag Friedhof Birmensdorf-Aesch am 5. Februar 2018, unter Vorbehalt der Ergebnisse der Urnenabstimmungen Aesch und Birmensdorf vom 15. April 2018, genehmigt.

Mit dem Anschlussvertrag wird die betriebliche Führung des Friedhofs in die Strukturen der Politischen Gemeinde Birmensdorf integriert. Dies führt zu klaren Zuständigkeiten und schlanke- ren Abläufen. Eine separate Organisation mit eigenem Voranschlag, Rechnung und mit ent- sprechenden Genehmigungen entfällt. Der Gemeinde Aesch steht das Recht zu, in der ge- meinsamen Kommission, Anliegen einzubringen und vor Änderungen angehört zu werden. Die Kommission mit Vertretungen beider Gemeinden tagt mindestens einmal im Jahr. Die eigent- liche Entscheidungskompetenz liegt neu ausschliesslich beim Gemeinderat Birmensdorf. Fi- nanziell beteiligt sich die Gemeinde Aesch wie bis anhin aufgrund der Einwohnerzahlen an den Betriebskosten. Bei Investitionen übernimmt die Gemeinde Birmensdorf die Kosten, die Gemeinde Aesch beteiligt sich im Rahmen der Zinsen und Abschreibungen. Das bisherige Vermögen des Zweckverbandes wird in die Gemeinderechnung Birmensdorf überführt.

Beide Gemeinden führen weiterhin eigene Bestattungsämter. Angehörige melden wie bisher Todesfälle bei ihrer Gemeindeverwaltung, welche die Bestattung oder Beisetzung in Abspra- che mit den Angehörigen organisiert. Die neue rechtliche Grundlage hat keine Auswirkungen auf diese Abläufe und auf das Friedhofpersonal.

Die Abstimmungsfrage lautet:

"Stimmen Sie der Auflösung des Zweckverbandes Friedhof Birmensdorf-Aesch per 31. Dezember 2018 zu?"

Antrag des Gemeinderates Birmensdorf

Der Gemeinderat Birmensdorf beantragt den Stimmberechtigten:

Auflösung des Zweckverbandes Friedhof Birmensdorf-Aesch per 31. Dezember 2018.

Birmensdorf, 5. Februar 2018

sign. W. Steiner	sign. A. Strahm
Werner Steiner	Andreas Strahm
Gemeindepräsident	Gemeindeschreiber

Stellungnahmen der Gemeinderäte Birmensdorf und Aesch

Die Gemeinderäte Birmensdorf und Aesch haben den Antrag des Zweckverbandes Friedhof Birmensdorf-Aesch betreffend die Auflösung des Zweckverbandes Friedhof Birmensdorf-Aesch per 31. Dezember 2018 und dem Abschluss eines Anschlussvertrages als Grundlage für die weitere Zusammenarbeit geprüft. Aufgrund der Ergebnisse dieser Prüfung beantragen wir den Stimmberechtigten der beiden Verbandsgemeinden, dem Antrag zuzustimmen.

Birmensdorf, 2. Oktober 2017

Aesch, 2. Oktober 2017

Gemeinderat Birmensdorf

Gemeinderat Aesch

sign. W. Steiner sign. A. Strahm
Werner Steiner Andreas Strahm
Gemeindepräsident Gemeindeschreiber

sign. J. Jahn sign. S. Sturzenegger
Johann Jahn Suzana Sturzenegger
Gemeindepräsident Gemeindeschreiberin

Stellungnahme der Rechnungsprüfungskommission

Die Rechnungsprüfungskommission hat den Antrag des Gemeinderates Birmensdorf betreffend die Auflösung des Zweckverbandes Friedhof Birmensdorf-Aesch per 31. Dezember 2018 geprüft. Aufgrund der Ergebnisse dieser Prüfung beantragen wir den Stimmberechtigten der Gemeinde Birmensdorf, dem Antrag zuzustimmen.

Birmensdorf, 21. Februar 2018

Rechnungsprüfungskommission

sign. Ch. Daeniker sign. U. Schächli
Christian Daeniker Urs Schächli
Präsident Aktuar